

Boletín de los Derechos Humanos

DERECHOS HUMANOS LABORALES

Boletín Mensual de los Derechos Humanos
Año 1, Número 5, noviembre de 2014



COMISIÓN DE
DERECHOS
HUMANOS
DEL ESTADO DE
QUINTANA ROO

CONOCE Y DEFIENDE TUS DERECHOS
K'aj oolte yetel tokbes a tojbe'enilo'ob

Presentación

La Constitución mexicana tuvo una reforma trascendente en materia de derechos humanos en el año 2011. Uno de los artículos reformados fue el artículo 102-B, que amplía las atribuciones de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos para conocer de quejas en contra de actos u omisiones de naturaleza administrativa en el ámbito laboral, antes excluido. Los derechos humanos laborales son derechos prestacionales como todos los derechos humanos sociales, y en este sentido el Estado habrá de atender las carencias para asegurar su cumplimiento o para resarcir su ausencia. Con este condicionamiento legal, los derechos humanos se constituyen como medio de defensa de la libertad de las y los trabajadores, frente a los poderes públicos, esto es, frente al Estado mismo como administrador de las normas laborales así como en su función de empleador.

En este mes dedicamos el boletín a la divulgación de los derechos humanos laborales.



NOTICIAS

DE DERECHOS HUMANOS



Imparte Derechos Humanos capacitación a policías de Bacalar

Bacalar, Q.Roo, 03 de octubre de 2014

Se impartió el curso "Los Derechos Humanos en la labor policial", con el objeto de sensibilizar al policía respecto al respeto y protección que deben dar a los derechos humanos de las personas. Esta actividad forma parte de las líneas de acción del Plan de Trabajo 2014-2018, en el cual se contempla la formación de las y los servidores públicos, así como la difusión de los derechos fundamentales en los Ayuntamientos de la Entidad.



Mayor Gestión de Comisión de Derechos Humanos en Tulum

Tulum, Q.Roo, 06 de octubre de 2014

Se firmó el convenio de colaboración entre la CDHEQROO y el Ayuntamiento y Sistema DIF Municipal de Tulum, con el fin de establecer mecanismos institucionales para la difusión y protección de los derechos humanos de su población.



Ombudsman estatal refuerza trabajo en Isla Mujeres

Isla Mujeres, Q.Roo, 07 de octubre de 2014

Esta Comisión firmó un convenio de colaboración con el Ayuntamiento de Isla Mujeres, para desarrollar un programa de capacitación a servidores públicos, que permita proteger y respetar los derechos humanos de la población isleña. Al término de la firma, se impartió la conferencia magistral "Los Derechos Humanos en la labor policial" dirigido a los elementos de seguridad pública municipal, por parte de personal de la CNDH.



Presenta ombudsman a nuevo titular de la Segunda Visitaduría General

Benito Juárez, Q.Roo, 07 de octubre de 2014

El martes 7 de octubre, fue presentado el Lic. Luis Fernando Medina Garcés como nuevo titular de la Segunda Visitaduría General del organismo estatal. El Lic. Luis Fernando Medina Garcés cuenta con la Licenciatura en Derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México y un Diplomado en Derecho Internacional Público por la Université Pantheon Assas.

Concluye Derechos Humanos diplomado sobre educación

Benito Juárez, Q.Roo, 12 de octubre de 2014

El 11 de octubre concluyó el Diplomado "Educación y Derechos Humanos", el cual se realizó en conjunto con la CNDH y la Universidad Oriente de Cancún. Tuvo una duración de 8 módulos, egresando un total del 112 participantes: 25 representantes de organizaciones de la sociedad civil, 30 servidores públicos, 17 del sector educativo, 23 personas de la iniciativa privada y demás público en general. El objetivo brindar las herramientas necesarias para fomentar una educación desde la perspectiva de derechos humanos.

Firma comisión de derechos humanos alianza para la difusión de los derechos con el SUCHAA

Othón P. Blanco, Q.Roo, 14 de octubre de 2014

La CDHEQROO y el SUCHAA firmaron un convenio de colaboración para fortalecer los derechos humanos dentro de ese gremio de transportistas. Como parte de las acciones conjuntas, el SUCHAA promocionará a través de sus unidades, el número 075 como la línea de emergencia para atender quejas y/o denuncias en contra de servidores públicos, por presuntas violaciones a los derechos humanos.

Deliberan en Derechos Humanos ganadores de concurso de dibujo infantil

Othón P. Blanco, Q.Roo, 15 de octubre de 2014

Este día se reunió el H. Jurado Calificador del Concurso de Dibujo Infantil 2014, cuyo cierre de convocatoria reportó la recepción de 22,153 dibujos en todo el Estado, lo cual representa la participación más alta que se haya registrado para esta convocatoria que emite de manera anual la CDHEQROO. El jurado calificador estuvo integrado por dos Consejeros, personal del Sistema DIF Quintana Roo y de la Secretaría de Educación y Cultura.

La población en edad laboral supera los 40 millones de personas (INEGI, 2011).

Poco más del 65% de la población económicamente activa son trabajadores subordinados y remunerados, de ellos más del 95% son asalariados. El resto tiene percepciones no salariales (INEGI, 2011).

Únicamente el 2,3% de la población económicamente activa ocupada son empleadores (INEGI, 2011).

Encabeza Mariana Zorrilla de Borge Feria Infantil de los Derechos Humanos



Othón P. Blanco, Q.Roo, 17 de octubre de 2014

La presidenta honoraria del Sistema DIF Quintana Roo, Sra. Mariana Zorrilla de Borge, inauguró la Feria Infantil de los Derechos Humanos en las instalaciones de la Casa Hogar Ciudad de los Niños de Chetumal. Esta Feria Infantil de los Derechos Humanos se compone de un circuito de cinco actividades lúdicas, a través de las cuales se difunden los valores y los derechos de las y los niños, quienes no sólo se divertirán jugando, sino también aprenderán sobre sus derechos y deberes.



Estrecha colaboración de Derechos Humanos con DGTI a favor de jóvenes

Othón P. Blanco, Q.Roo, 20 de octubre de 2014

Se firmó un convenio de colaboración con las y los directores de las escuelas de educación media superior, pertenecientes a la DGTI en Quintana Roo, con la intención de que esta Comisión realice una fuerte campaña de divulgación de los derechos humanos, dirigida a estudiantes, docentes y personal administrativo.

Poco más de una cuarta parte de la población económicamente activa ocupada percibe de **1** y hasta **2** salarios mínimos (INEGI, 2011).



El **22.2%** de la población económicamente activa ocupada percibe más de tres salarios mínimos. De ellos, el **36%** percibe más de 5 salarios mínimos (INEGI, 2011).

Reporta derechos humanos avances del diagnóstico hospitalario

Othón P. Blanco, Q.Roo, 22 de octubre de 2014

El ombudsman estatal reportó que la supervisión de los centros hospitalarios públicos del estado sigue avanzando y que en el caso específico de Othón P. Blanco ya están concluyendo este trabajo. Esta supervisión se lleva a cabo por personal de las visitadurías adjuntas y generales, así como del médico del Centro de Atención a Víctimas de esta Comisión, con el objetivo de supervisar, verificar y en su caso, emitir la recomendación que corresponda.



Firma de Acuerdo: Noviembre, mes de las OSC en Derechos Humanos

Othón P. Blanco, Q.Roo, 28 de octubre de 2014

La CDHEQROO gestionó ante el Ejecutivo Estatal la firma del Acuerdo: Noviembre, mes de las OSC en Derechos Humanos, cuyo objetivo es otorgar un estímulo fiscal a los notarios públicos por la expedición y modificación de actas constitutivas de asociaciones civiles que trabajen en materia de derechos humanos. Asimismo se concede la condonación total de créditos fiscales generados por concepto del pago de derechos por los servicios que presta el registro público de la propiedad, relativos a la inscripción y modificación de actas constitutivas. Este Acuerdo fue firmado por el C. Gobernador del Estado y el Presidente del Consejo de Notarios del Estado de Quintana Roo.

Apuntes

de Derechos Humanos

Los derechos laborales son todos aquellos derechos que permiten la realización de un trabajo digno y socialmente útil, procurando la igualdad de oportunidades y el respeto a la dignidad y la integridad psicológica y física del trabajador. Tales derechos no se limitan a las condiciones de trabajo, sino también a factores externos, como el medio ambiente laboral, la organización sindical y la existencia de mecanismos apropiados y suficientes de seguridad social. La Declaración de la OIT relativa a los principios y derechos fundamentales en el trabajo considera a los derechos humanos laborales como valores de vital importancia en los planos económico y social. En ella se abordan cuatro temas prioritarios: 1) La libertad de asociación, la libertad sindical y el reconocimiento efectivo del derecho de negociación colectiva. 2) La eliminación de todas las formas de trabajo forzoso u obligatorio. 3) La abolición efectiva del trabajo infantil. 4) La eliminación de la discriminación en materia de empleo y ocupación (CNDH, 2014).

Asimismo, los organismos defensores de los derechos humanos vigilarán que las autoridades encargadas de la impartición de justicia laboral y de otras actividades de naturaleza administrativa, como las funciones de inspección, de registro y de promoción y defensa de los derechos laborales, realicen sus actividades con un estricto respeto a los derechos humanos. Las Visitadurías Generales y Adjuntas de la CDHEQROO son las encargadas de atender las quejas que se presenten por posibles actos u omisiones de las autoridades que vulneren los derechos de las y los trabajadoras, como aquellas que deriven del retraso de un juicio seguido ante los órganos de impartición de justicia laboral, o que atenten contra las prerrogativas sindicales, o bien que incidan de manera negativa en las condiciones de seguridad e higiene en el trabajo.

Recomendación

Bibliográfica

Migración, Derechos Humanos, Religión y Política, Benemérita Universidad de Puebla-Editorial Montiel & Soriano, México: Puebla, 2011.

El presente libro es el resultado de un proceso de reflexión de más de una década. Se presentan estudios de lo que significa el transnacionalismo en los estudios migratorios, así como las consecuencias políticas del proceso migratorio en las comunidades de origen, sin dejar de revisar la aplicación de instrumentos de derechos humanos en las sociedades receptoras de migrantes.



Espacio del Honorable Consejo Consultivo de la

CDHEQROO



El pasado jueves 16 de octubre se celebró la Cuarta Sesión del Consejo Consultivo de la CDHEQROO de este año, organismo que preside el Mtro. Harley Sosa Guillén. En esta sesión se dieron a conocer los avances del Plan de Trabajo 2014-2018, el estado que guardan los expedientes más relevantes en materia de atención de quejas de presuntas violaciones a los derechos humanos y las actividades de capacitación y divulgación.

El Consejo Consultivo de la CDHEQROO, integrado por las ciudadanas Dafne García Herrera,

Lilía María Conde Medina, Alicia del Socorro Pérez Rodríguez y los ciudadanos Mario Bernardo Ramírez Canul, Manuel Chejín Pulido y Jorge Cámara González, dieron seguimiento a las actividades correspondientes al mes de septiembre de este año.

EFÉMERIDES NOVIEMBRE

06 de noviembre:

Día Internacional para la Prevención de la Explotación del Medio Ambiente en la Guerra y los Conflictos Armados

09 de noviembre:

Aniversario de la Caída del Muro de Berlín

16 de noviembre:

Día Internacional para la Tolerancia y Día Mundial en recuerdo de las víctimas de los accidentes de tráfico

20 de noviembre:

Aniversario de la Revolución Mexicana

20 de noviembre:

Día Universal de los Niños

25 de noviembre:

Día Internacional para la Eliminación de la Violencia en contra de la Mujer



CONOCE Y DEFIENDE TUS DERECHOS

Elaboración

Comisión de los Derechos Humanos del Estado de Quintana Roo
Centro de Estudios e Investigación en Derechos Humanos Dirección

General: Lic. Karla Patricia Rivero González.

Diseño: Lic. Dafne I. García Lugo.

Editorial: Lic. Edgar Antonio Che Valdez.

Colaboración: Dirección de Comunicación Social.

QEn Diálogo
CON LA SOCIEDAD CIVIL

Nombre de la OSC: Fundación Comunitaria Cozumel IAP

Director Ejecutivo: Octavio Rivero Gual

Domicilio: 50 avenida entre Juárez y calle 2 norte colonia 10 de abril, Cozumel, Quintana Roo

Teléfonos: 01(987) 8723744/66/88

Sitios web: www.fccozumel.org y www.fortalece.org

Email: info@fccozumel.org

¿Qué es la Fundación Cozumel?

Es una organización de la sociedad civil sin fines de lucro constituida en 1991. Desarrolla programas y proyectos de alto impacto social que apoyan la educación, la salud y el desarrollo comunitario en beneficio de personas, grupos y sectores vulnerables de la Isla de Cozumel. Asimismo, impulsa el fortalecimiento de otras organizaciones civiles mediante su apoyo técnico, humano y económico.

¿Cuáles son sus funciones sociales y qué programas tienen?

La fundación opera bajo el modelo de las Fundaciones Comunitarias de México; realiza donaciones, desarrolla y administra recursos, brinda servicio a donantes y ejerce liderazgo comunitario. En la actualidad impulsa programas tales como: 'Becas Escolares' para estudiantes de preparatoria y universidad; 'Salud para Todos' que ayuda a personas a mejorar su calidad de vida; 'Ludotecas Móviles' que fomentan el desarrollo integral de la niñez; 'Manos con Valor' que promueve el voluntariado y servicio social para la realización de actividades comunitarias; entre otras acciones de gran importancia.

¿Qué mensaje brindaría a los diversos sectores de la comunidad?

Que las organizaciones de la sociedad civil en su conjunto realizan una labor fundamental para el desarrollo social y humano de las comunidades donde operan, por lo cual debemos apoyarlas donando recursos, tiempo y talento para potenciar sus acciones sociales.

Octavio Rivero Gual
Director Ejecutivo



COMISIÓN DE LOS
**DERECHOS
HUMANOS**
DEL ESTADO DE QUINTANA ROO

Av. Adolfo López Mateos No. 424
Colonia Campestre, C.P. 77030,
Teléfonos: (983) 8327090 y (983) 8329965
Chetumal, Quintana Roo.
www.derechoshumanosqroo.org.mx

REFERENCIAS

Comisión Nacional de los Derechos Humanos (2014). Tríptico: Derechos Humanos Laborales, México, D.F.: CNDH.
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (2011). "Encuesta Nacional sobre Ocupación y Empleo 2009", Aguascalientes, México: INEGI, disponible en internet.